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страхование вкладов
«Будущее за беззаявительным порядком 
страховых выплат»

― экспертное мнение ―

— Чем объясняется ваш интерес 
к теме международного сотруд-
ничества?
— Возможностью не изобретать ве-
лосипед, когда его давно уже изо-
брели и много раз модернизиро-
вали. Международная ассоциация 
страховщиков депозитов (МАСД) вы-
годно отличается от многих других 
подобных организаций тем, что в ее 
рамках проводится много практи-
ческой работы. Все 110 участников 
ассоциации имеют отработанные 
технологии и активно ими делятся.

В МАСД есть специальный рабо-
чий орган — секретариат, который 
обобщает мировой опыт и отражает 
его в документах прямого действия 
(руководства, обзоры передовой 
практики и др.). Использовать или 
не использовать чужой опыт, реша-
ет для себя каждый национальный 
страховщик депозитов. Скажем, в 
объединенной Европе при разра-
ботке директивы о гарантировании 
депозитов взяли лучшую практику, 
описанную в стандарте, разработан-
ном МАСД, и добавили то, что акту-
ально для стран ЕС. 

Российской системой страхова-
ния вкладов (ССВ) мы можем гор-
диться. Нам пришлось столкнуться 
с очень большим количеством стра-
ховых случаев, и мы, конечно, при-
обрели соответствующий практи-
ческий опыт: на протяжении всех 
этих лет Агентство по страхованию 
вкладов не допустило ни одного 
сбоя в выплатах страхового возме-
щения. Коллеги из МАСД высоко 
ценят нашу работу.
— Какие еще направления меж-
дународного сотрудничества вы 
считаете актуальными?
— Перед нами стоит задача гар-
монизации систем страхования 
вкладов в рамках единого евра-
зийского пространства (ЕАЭС). Мы 
проанализировали особенности 
ССВ стран, входящих в ЕАЭС, и вы-
яснили, что данные системы име-
ют общие принципы: например, 

обязательное членство банков в на-
циональной системе страхования 
вкладов, аналогичные подходы к 
формированию фондов страхова-
ния вкладов, наличие механизмов 
государственной поддержки ССВ 
при недостаточности средств в фон-
де страхования вкладов и пр. При 
этом в национальном регулирова-
нии имеются различия в подходах 
к определению страхового случая; 
размера предоставляемой страхо-
вой защиты; сроков начала и за-
вершения страховых выплат; круга 
объектов, подлежащих страховой 
защите; порядка предоставления 
банкам членства в ССВ и пр. 

За основу процесса гармониза-
ции мы берем «Основополагающие 
принципы МАСД для эффективных 
систем страхования депозитов». 
Каждый из параметров будет проа-
нализирован и соизмерен с лучшей 
мировой практикой. После этого 
руководителям центральных бан-
ков и правительств наших стран 
будет доложено, по каким параме-
трам мы сможем успешно достичь 
гармонизации. 
— За счет чего можно ускорить 
выплату страхового возмеще-
ния?
— По российскому закону в случае 
наступления страхового случая в 
банке выплаты должны начаться не 
ранее 14 дней, если более ранний 
срок не определен решением прав-
ления Агентства. Однако в качестве 
внутреннего стандарта мы устано-
вили для себя 14 дней как макси-
мальный срок подготовки выплат. 
Обычно АСВ, действуя в интересах 
вкладчиков и при наличии в бан-
ке всех необходимых для выплат 
сведений, начинает их раньше: в 
среднем, на 10-й — 11-й день после 
наступления страхового случая. Ев-
ропейские коллеги сейчас стремят-
ся к семи рабочим дням. Это вызов 
для Агентства по страхованию вкла-
дов, но мы полагаем, что можем 
прийти и к такому сроку выплат.

Кроме того, современные техно-
логии сегодня дают возможность не 

только сократить срок с момента по-
лучения данных из банка до факти-
ческого начала выплат, но и сроки 
проведения самих выплат.

Будущее за беззаявительным 
порядком страховых выплат. Сей-
час мы работаем над упрощением 
способа получения возмещения: 
совместно с НСПК прорабатыва-
ем выплату по предоставленному 
вкладчиком номеру карты «Мир» 
— вместо используемого сейчас 
перечисления, требующего предо-
ставления полных реквизитов бан-
ковского счета.

Реализуемая Агентством в рам-
ках обновленной стратегии разви-
тия программа «Электронное АСВ» 
предполагает, что в будущем вклад-
чик сможет получать выплату не 
только в офисе банка-агента, но и 
непосредственно на сайте АСВ, или 
же на портале госуслуг, или через 
дистанционный канал его банка, 
который присоединится к создавае-
мой нами системе. Для того чтобы 
организовать дистанционные вы-
платы, АСВ нужен доступ к инстру-
ментам удаленной идентификации 
и право их применять. Мы активно 
над этим работаем при поддержке 
Банка России и Минфина. 

— Каким является процент удов-
летворения требований креди-
торов при ликвидации банков?
— Уровень удовлетворения требо-
ваний кредиторов сейчас истори-
чески самый большой за все время 
существования АСВ. На 1 сентября 
2019 года мы достигли рекордных 
45,4% — это средний размер удов-
летворения требований всех оче-
редей кредиторов. По первой оче-
реди это 66,8%, по второй — 36,4%, 
по третьей — 27,2%. Это резуль-
тат — очень хороший не только 
для России, но в целом в мире. На 
выплаты кредиторам направлено 
442 млрд рублей.

15 лет назад, в начале нашей 
деятельности, процент удовлетво-
рения требований кредиторов был 
всего 5%. За прошедшие годы мы 
значительно улучшили показатели, 
но для того, чтобы и в дальнейшем 
их сохранить, нужно повышать эф-
фективность и снижать сроки лик-
видационных процедур, сокращать 
издержки на их проведение. 
— Какие возможности миними-
зации издержек вы видите?
— Процедуры реализации активов, 
которые определяются законода-
тельством о банкротстве, очень 

сложны. Они сильно замедляют 
конкурсное производство в ликви-
дируемых банках. Например, мы 
начинаем реально что-то прода-
вать только примерно через полго-
да с момента введения процедуры 
банкротства. Сначала приходит 
временная администрация Банка 
России, затем судом назначается 
администрация АСВ. Если же ми-
нимизировать этот период и уйти 
от двух администраций, а сразу 
после отзыва лицензии назначить 
администрацию АСВ, то удастся сэ-
кономить как минимум три-четыре 
месяца. Эти несколько месяцев — 
значимое время с точки зрения ра-
боты с активами. 

Еще один важный момент — 
изменение процедуры торгов. Мы 
можем торговать имуществом го-
дами в силу того, что по текущему 
законодательству должны начать 
торги по максимальной балансовой 
стоимости. Самый понятный при-
мер — автомобили. Продавать б/у 
автомобиль с баланса банка с рас-
четом, что кто-то купит его по этой 
цене,— слишком оптимистично. 
Есть отработанный в мире сцена-
рий под названием «голландский 
аукцион». Это когда торги начина-

ются с максимальной цены и идут 
вниз, а как только появляется хоть 
один покупатель, начинаются торги 
на повышение.

Также стоит вопрос оправданно-
сти взыскания задолженности по 
«техническим» кредитам. Большин-
ство заемщиков ликвидируемых 
банков являются «техническими»: у 
них нет реальных активов, они не 
ведут никакой реальной деятель-
ности. Соответственно, перспекти-
ва взыскания минимальна. Но мы 
все равно должны с ними судиться, 
чтобы довести дело до получения 
исполнительных листов, акта о не-
возможности взыскания.
— Что нужно для того, чтобы вы 
начали продавать имущество по-
новому?
— Мы прорабатываем варианты 
вместе с Банком России, Минфином 
и Минэкономразвития. Проблема 
реализации имущества касается не 
только Агентства по страхованию 
вкладов, но и всех банкротств в 
России — неважно, о финансовой 
организации идет речь или нет. 
До конца года мы можем получить 
определенные законодательные 
изменения, что даст возможность 
сократить сроки реализации.

Гендиректор Агентства по страхованию 
вкладов Юрий Исаев рассказал в интервью 
корреспонденту 

”
Ъ“ Михаилу Кузнецову  

о перспективах гармонизации систем 
страхования вкладов на уровне Евразийского 
экономического союза, способах ускорить 
процедуру получения возмещения  
и возможностях повысить эффективность 
реализации активов.

Ликвидационное совершенство
― процедуры ―

Работа по совершенствованию лик-
видационных процедур в отношении 
финансовых организаций проводится 
агентствами по страхованию вкладов 
на постоянной основе и является одним 
из приоритетных направлений деятель-
ности.

На конференции МАСД отмечалось, что 
новации в этой области направлены на 
сокращение продолжительности периода 
ликвидации, уменьшение расходов на лик-
видацию и повышение степени удовлетво-
рения требований кредиторов. При этом 
участники дискуссий пришли к выводу, 
что принципы и процедуры ликвидации и 
санации финансовых институтов в целом 
схожи, но имеют ряд существенных разли-
чий в зависимости от страны и рыночной 
ситуации.

Опытом ликвидации банков на Филип-
пинах поделилась с участниками конферен-
ции Ана Кармела Вильегас, исполнительный 
вице-президент Филиппинской корпора-
ции по страхованию депозитов (ФКСД). Она 
рассказала, что за период с 1963 по 2018 год 
в стране было закрыто 668 банков, при этом 
до 1992 года конкурсным управляющим в 
соответствии с законом являлся Централь-
ный банк Филиппин. С 1992 года функции 
ликвидации кредитных организаций были 
переданы ФКСД, на сегодняшний день кор-
порация ликвидировала уже 312 банков. 
«При этом процесс ликвидации 119 бан-
ков был инициирован непосредственно 
ФКСД»,— рассказала госпожа Вильегас. 

По ее словам, ликвидация банков на 
Филиппинах проходит в три этапа: адми-
нистративный, судебный и постсудебный. 
«После того как ЦБ отзывает лицензию у 
проблемного банка, ФКСД берет на себя 
управление кредитным учреждением и на-
чинает выплачивать страховое возмещение 
вкладчикам. Также корпорация анализиру-
ет активы кредитной организации и состав-
ляет план по их продаже, который впослед-
ствии предоставляется ликвидационному 
суду»,— пояснила госпожа Вильегас. 

«Ликвидационный суд — это незави-
симая сторона, 

”
дирижер“ всего процес-

са ликвидации. Такой подход исключает 
предвзятость в принятии решений по 
продаже активов,— добавила эксперт.— 
Рассмотрев ходатайства кредиторов, лик-
видационный суд одобряет план прода-
жи активов и информирует кредиторов о 
сроках его исполнения. После завершения 
процесса ликвидации корпорация закры-
вает баланс и отчитывается об этом перед 
Центральным банком и Комиссией по цен-
ным бумагам». 

Об актуальных проблемах финансовых 
институтов на Тайване рассказала Инг-
Инг Ли, директор департамента урегули-
рования несостоятельности Центральной 

корпорации по страхованию депозитов 
(CDIC), акцентировав внимание на оздоров-
лении. «В начале 2000-х годов финансовая 
обстановка на Тайване ухудшилась из-за 
рецессии на рынке недвижимости, азиат-
ского финансового кризиса, отсутствия 
механизмов спасения проблемных финан-
совых организаций, а также ряда других 
негативных факторов»,— рассказала она. 
Для решения вопросов оздоровления бан-
ковской системы в 2001 году был создан 
Фонд финансовой реструктуризации (ФФР), 
ставший важным механизмом решения 
проблем банковского рынка. Тогда же го-
сударство ассигновало $7,6 млрд для про-
ведения программы оздоровления банков.  
«К CDIC переходит управление финансо-
выми институтами в сложной ситуации, а 
ФФР, со своей стороны, финансирует учас-
тие в этих процессах»,— пояснила госпожа 
Ли. По ее словам, с момента создания CDIC 
корпорация провела оздоровление 57 фи-
нансовых организаций Тайваня. 

В Европе после финансового кризиса 
внимание участников рынка было сосре-
доточено на глобальных и региональных 
системообразующих финансовых инсти-
тутах. В 2009 году был создан Совет по 
финансовой стабильности (СФС), в работе 
которого на постоянной основе прини-
мает участие и Банк России. В задачи СФС 
входит укрепление стабильности между-
народных финансовых рынков, а также 
выявление уязвимых мест финансовой си-
стемы и содействие сотрудничеству между 
национальными регуляторами. Одним из 
направлений его деятельности является со-
ставление и обновление перечня системо- 
образующих банков и страховых компа-
ний, к устойчивости которых предъявляют-
ся повышенные требования, а также к ним 
применяются усиленные меры надзора. 

По мнению Рут Валтерс, старшего совет-
ника Института финансовой стабильности 
(г. Базель), несостоятельность даже неболь-
ших банков может вызвать системные про-
блемы. «Вне зависимости от размера банка 
последствия его банкротства и последую-
щей ликвидации могут оказать влияние на 
финансовую ситуацию в государстве»,— 
уверяет она. По ее словам, в Европе сущест-
вуют так называемые рамки оздоровления, 
которые связаны с порогом гражданской 
значимости: если банк не проходит тест на 
гражданскую значимость, то запускается 
режим банкротства. «А оздоровление — это 
набор правил, которые дополняются все-
ми членами государственного управления 
ЕС»,— добавила Рут Валтерс. 

Российское Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) имеет, пожалуй, самый об-
ширный в мире опыт ликвидации финан-
совых организаций: в настоящее время 
в процессе ликвидации находится около 
370 банков, завершена ликвидация 320. 
Как сообщил глава Агентства Юрий Исаев, 
особенностью ликвидации финансовых 
компаний в России является низкое ка-
чество активов ликвидируемых организа-
ций: по оценке АСВ, реальная стоимость 
их активов не превышает 12% от балансо-
вой стоимости. Около 65% активов прихо-

дится на кредитный портфель, при этом 
в среднем 70% этого портфеля сформиро-
ваны кредитами, выданными «техниче-
ским» заемщикам, не ведущим реальной 
хозяйственной деятельности. Несмотря на 
это, процент удовлетворения требований 
кредиторов ликвидируемых банков воз-
рос с 5% в 2006 году до 45,4% в настоящее 
время. Это более чем в 2,5 раза больше, 
чем в кредитных организациях, в кото-
рых функции конкурсного управляющего 
(ликвидатора) осуществляют арбитраж-
ные управляющие (16%). 

«Нами разработана концепция совер-
шенствования ликвидационных процедур, 
в которой особое внимание уделяется во-
просам раннего начала работы с активами 
через расширение участия Агентства в ра-
боте временных администраций по управ-
лению банками, отказу от судебной работы 
в отношении 

”
технической“ задолженно-

сти, а также вопросам, связанным с уско-
ренной, но прозрачной продажей активов 
ликвидируемых банков по справедливой 
стоимости»,— рассказал генеральный ди-
ректор АСВ Юрий Исаев. 

Кроме того, Агентство намерено отка-
заться от услуг привлеченных юридиче-
ских организаций и распределить право-
вую работу по отдельным направлениям 
деятельности между своими профильными 
структурными подразделениями. По сло-
вам Юрия Исаева, реформа — это очеред-
ной, но не последний шаг по совершен-
ствованию ликвидационных процедур и 
развитию функции ликвидации финансо-
вых организаций. 

Участники конференции выразили уве-
ренность, что предлагаемые пути совер-
шенствования ликвидационных процедур 
смогут быть реализованы при принятии со-
ответствующих изменений в законодатель-
ство. При учете мирового опыта по урегули-
рованию несостоятельности их внедрение 
будет способствовать повышению устой-
чивости банковских систем и инвестици-
онной привлекательности национальных 
экономик.

Мария Кузнецова

Участники дискуссий пришли к выводу,  
что принципы и процедуры ликвидации и санации 
финансовых институтов в целом схожи, но имеют ряд 
существенных различий в зависимости от страны  
и рыночной ситуации
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